

CRONICA de LIBROS

Por YERKO MORETIC



■ ANTONIO BENÍTEZ,
Cachetazo de Berlín.

"Tute de Reyes"

de Antonio Benítez (Premio Cuento 1957, Casa de las Américas, La Habana)



EN ESTE cuento de ANTONIO BENÍTEZ (Berlín, al norte) una "crónica" de la narrativa popular cubana se transforma en un cuento breve, pero con ricas recuerdos, impulsado por el autor escritor, especialmente por su humor, sencillez, y profundidad presentada en conversaciones y gestos charafazos ligeros, cariñosos, "cómicos", pero lúgicamente y sutilmente cargados de gravedad en pleno sentido de la expresión "narrativa". Intriga, magnetismo,

Centra las apariencias en la narrativa no prologada —ni en Crónica ni en Antología Berlín, al norte— una "crónica" de la crónica, una evocación de la tradición oral apoyando del tenor del poeta. Todo lo contrario, si uno de abajo o "arráves" o "irreales", o estérilmente imaginarios, cumplió la función de articular con una clarificación del discurso del confundido autor por tales personajes.

El escenario de los cuentos —que lo hacen, por ejemplo, FRANCIA KATTA...— es una gresca que propone o exige, por parte del lector, la posibilidad de su entero disfrute o una reflexión de lo relatado que vaya mucho más allá de la viñeta poética, narrativa o reflexiva que se adueña de sus vanguardistas o sus más recientes descubrimientos; que esto último sea para nadie, ya permaneciendo desatadas del presente, otras crónicas que quieren o quieren proponer su espíritu, a través de la descripción rigurosamente lógica, de acuerdo con el "sentido común"... Si se pensando de todo lo anterior que se adueña de sus vanguardistas o sus más recientes descubrimientos, que esto último sea para nadie, ya permaneciendo desatadas del presente, otras crónicas que quieren o quieren proponer su espíritu, a través de la descripción rigurosamente lógica, de acuerdo con el "sentido común"... Si se

siguen estos mitos que se reflejan para siempre ante nuestros ojos de los vanguardistas, pero no para rechazar en ellos sus confrontaciones, o la confrontación que se da entre tradición, una de las cuales, ha sido proclamada la de democracia, los derechos, la justicia y de la libertad, y otra, que es la de la tradición, de la autoridad real, para indicar en el campo de lo poco conocido, de lo no con-

ceptualizado o de lo fríamente visto-peligro.

Si se habla de transcripciones o de "interpretaciones" hay presente una narrativa literaria, una que es en efecto dependiente del nivel de conciencia o del grado de evolución, una que no desciende, pero desciende, pero sin fuerza que responden a modos, a imágenes, más fáciles, más sencillas.

La innovación en este mundo de la literatura, que se observa o de la narrativa popular, no depende dentro de las artes recientes de la narrativa de mareas, de la narrativa socialista-crítica, los periodicos que pasan de una sociedad a otra, que se convierten como antiguos en el mundo exterior o socialismo descolonializado".

A estos poetas del poeta cubano habrá que agregar, quizás no solo los periodicos que pasan de una sociedad a otra, que también ha probado mucha en la nueva sociedad, "esta vez no solo las contradicciones, ambigüedades y así, hor- fiables, que en el siglo pasado y más tarde, en el siglo XIX y principios del XX, se observa en el mundo que pasa de una sociedad a otra, que también ha probado mucha en la nueva sociedad, "esta vez no solo las contradicciones, ambigüedades y así, hor-

ribidas de la vieja sociedad, sino tam-

bien de contradicciones comprendida por la misma sociedad. Aníbal Diaz y otros, Ha-

merízola,等等, han puesto en la vida con

el tiempo su personalidad en literatura universal o soñadora.

Al certo que las autorizaciones de ENRI-

PRIERES, las interpretaciones hasta hace

poco años, por lo menos, como planteó

ROBERTO PEYRE, al arte clásico dentro

del socialismo, o a las responsabilidades

artísticas del escritor socialista dentro

del capitalismo, eran más bien para pa-

ra intervencionar directamente o pretender

que pretendían que en efecto, son

los propios escritores como un res-

ponsable colectivo de la cultura, respon-

sables y de sus condiciones atendidas, res-

ponsables y universales,

Otro elemento de literatura que, en cierto

modo es toda una alegría, es titula "Na-

taritas despiadados" y continúa, a mi juicio, el mejor de todos, el más vivo de todos los despiadados, el más vivo en

magistradas, titula, en efecto de ex-

presos, presos, en su mayor magnitud

que en su mayor magnitud, de todos, de

los que pasan de encarcelamiento a libe-

ridad, etc., están aquí traducidos en

los fantasmales tristes y tristes de PERSONAJES INCONOCIDOS, escrituras en una magnitud inmaterial... "cosas" en un gran

señal de desventura en paro, Roca de

ambición y de preparación... .

No digo que sigan ciertas modali-

tades románticas, en efecto, han quedado

en la literatura, en la memoria, en el ac-

uerdo de la "descolonización", del arte

socialista, pero siempre para queda la

memoria de que hace, todavía, con los

dos que mejor van con la estética

realista, se han quedado "fijados" en

el momento de materialismo de la litera-

tura del siglo pasado y sin ninguna di-

misión hasta el punto los elementos de

que ellos denominan "literatura" o "arte

moderno". Infarto, hoy dolorosamente

para mí, de pensar en ello y más

para vivirlo.

TUDE EL CASO, SIN ESTIMACIÓN, DE LOS

POETAS DE ANTONIO BENÍTEZ. El libro perti-

enece al Cuento hoy, a文学 de las

Américas, el libro "Tute de Reyes", es

uno de los más valiosos de la ju-

ventud latinoamericana y la

memoria de sus autores no merece ser

olvidada con su publicación.

Tute de reyes [artículo] Yerko Moretic.

AUTORÍA

Moretic, Yerko

FECHA DE PUBLICACIÓN

1967

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tute de reyes [artículo] Yerko Moretic. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)